

# EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRÁTICO

ORGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
AÑO IV En Tortosa al mes. 0'50 pesetas.  
Fuera trimestre. 1'50 id.

Sábado 3 de Septiembre de 1904

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la Redacción y Administración NÚM. 188  
calle de Moncada, 24.

## Unos y otros

Somos malos, pésimos, nuestras doctrinas son protervas, epicúreas, oídos: la vida presente es la única a que por sérnos conocida, debemos atender. El fin del hombre es la felicidad. La existencia es una lucha de todos contra todos. Cada uno ha de mirar su primer término por sí y los suyos. Es ley natural la que nos ordena buscar el placer y evitar el dolor. Es deber del hombre satisfacer, dentro del orden, las necesidades y los instintos naturales. Aceptar valerosamente la vida, tomar posesión de la tierra y denunciarle, gozar los dones que la naturaleza nos ofrece y arrancarla mayores bienes; tal es en el mundo la misión del hombre.

Oid á ellos, á los apóstoles de la tradición. La vida presente es una prueba; el mundo es un valle de lágrimas. El dolor es don santo de Dios: el placer es tentación del enemigo. Con austeridades, con mortificaciones, con penitencias, flagilando el cuerpo, rehusándose todo goce y regalo, es como el alma desterrada, puede esperar la dicha de la eterna bienaventuranza. Amar á los demás como á sí mismo, humillarse, inmolarse, renunciar al mundo y á sus vanas pompas y grandezas, son los deberes del cristiano.

Vedlos. Son preladados con enormes temporalidades. Son canónigos de vida tranquila y redonda panza. Son jesuitas amigos de poderosos, ávidos y astutos acaparadores de herencias. Son frailes rollizos y plácidos. Son curas *trabucaires* esperando la tercera guerra. Son damas opulentas que saben unir en dulce consorcio la devoción y la galantería. Son cuñeros que toman por patente de corso el acta de diputado.

Dirémos de ellos que son hipócritas, jesuitas, sepulcros blanqueados y ellos llamándonos para su capote, simples, mentecatos, majaderos, acreditarán una fortuna en el Papa de millones de lirás; D. Carlos, dicen lenguas no malas, que cobra anualmente un millón de duros; Nocedal, el prototipo de los prelados de levita, gana y gasta mucho mientras la viuda de Pi y Margall vive estrechamente por no querer cobrar su viudedad; la familia del gran Figueras vive en situación precaria.

Los obispos al morir suelen dejar pingües herencias; cada uno de los nuestros que muere deja á los suyos en la miseria ó poco menos. No se oye sino lástimas. De más de un correligionario sé que en su casa no cuece el puchero.

## Fiestas en Tortosa

PROGRAMA de las que se celebrarán en esta ciudad, desde hoy al 10 del actual, dedicadas á su excelsa

Patrona la Virgen de la Cinta:

Sábado día 3 de Septiembre

**BANDO**—A las doce saldrá de las Casas Consistoriales, guardando el siguiente orden: Tarascas, cabezudos, gigantes, tamboriles, porteros de la Real Cofradía, pregonero en traje de gala y bandas de música anunciando los festejos, echándose al vuelo todas las campanas de las iglesias de la ciudad, disparándose una salva de morteretes.

**LIMOSNAS**.—A las cuatro de la tarde, Comisiones del Excmo. Ayuntamiento y Real Cofradía repartirán bonos en especies á los pobres de la ciudad, en la Plaza de Toros.

**ILUMINACIÓN Y SERENATA EN EL PARQUE**, á las nueve de la noche.

Domingo, festividad de la Cinta

Al amanecer, repique general de campanas, una salva de morteretes y las músicas tocando diana por las calles de la ciudad, anunciarán la festividad del día.

A las nueve y media, pasacalle por los gigantes, enanos, tarascas, gaitas y tamboriles.

**SOLEMNE PROCESIÓN**.—Saldrá de la Catedral á las cuatro y media de la tarde, siendo pendonista el excelentísimo Sr. D. Manuel Blasco, Presidente de la Audiencia provincial.

A la salida de la procesión se elevarán en la Plaza de la Catedral varios globos y un ramillete de fuegos artificiales al regreso.

Iluminación y serenata en el Parque á las nueve de la noche.

Lunes día 5

**GRAN CORRIDA DE TOROS**, á las cuatro de la tarde, lidiándose seis hermosos toros de la ganadería de D. Higinio Flores de Peñascosa, por los afamados diestros *Guerreiro*, de Sevilla, *Valenciano* y *Flores* con sus correspondientes cuadrillas.

Por la noche, á las nueve, en el Parque, iluminación y serenata.

Martes día 6.

**BAILES NACIONALES**, variados, en la Plaza de Toros, á las cuatro de la tarde.

Por la noche iluminación y serenata en el Parque.

Miércoles día 7

**GRANDES BAILES NACIONALES**, variados, en la Plaza de Toros, á las cuatro de la tarde.

Por la noche iluminación y serenata en el Parque.

Jueves día 8

A las ocho de la mañana gran misa de campaña á la que concurrirán todas las fuerzas de la guarnición, celebrándose dicho acto en el paseo central del Parque.

**EXTRAORDINARIA NOVILLADA**, á las cuatro de la tarde, lidiándose cuatro bravos novillos de la ganadería de Tallada, que serán estoqueados por el diestro *Flores* y otro novillero de gran cartel, haciendo su exhibición un *Don Taurédo*.

Por la noche iluminación y serenata

en el Parque.

Viernes día 9

A las nueve de la mañana reparto de premios á los niños y niñas de las Escuelas públicas de esta ciudad en el Teatro Balneario, amenizando el acto una banda de música.

A las cuatro de la tarde grandes carreras de bicicletas en la calle y carretera del Temple bajo el siguiente orden:

1.<sup>a</sup> Carrera desfile obligatorio por todos los carreristas.

2.<sup>a</sup> Carrera local, dos vueltas. Primer premio, objeto de arte; segundo premio, medalla de plata.

3.<sup>a</sup> Carrera regional, tres vueltas. Primer premio, objeto de arte; segundo premio, medalla de plata.

4.<sup>a</sup> Carrera Campeonato de Tortosa, dos vueltas. Primer premio, objeto de arte; segundo premio, medalla de plata.

5.<sup>a</sup> Carrera Tarragona-Castellón, tres vueltas. Primer premio, objeto de arte; segundo premio, medalla de plata.

6.<sup>a</sup> Carrera Capitán de ruta, una vuelta, Mantenedor, medalla de oro.

7.<sup>a</sup> Carrera Consolación, dos vueltas. Reservada para aquellos ciclistas que habiendo tomado parte en las anteriores no hayan obtenido premio alguno. Primer premio, objeto de arte; segundo premio, medalla de plata. Pasados quince minutos de la terminación de las carreras, tendrá lugar la de cintas, á la cual podrá concurrir todo ciclista que haya tomado parte por lo menos en dos de las anteriores.

**RETRETA**, á las nueve de la noche á la que concurrirán varias bandas de música y la de cornetas y tambores del Regimiento de Infantería de Almansa y varias carrozas y faroles alegóricos.

Sábado día 10

A las cuatro de la tarde cucaña y regatas en el río Ebro.

A las ocho y media de la noche, disparo de un magnífico castillo de fuegos artificiales en la orilla del río.

**NOTA**.—Durante los días que comprenden estas fiestas el Museo Arqueológico de esta ciudad estará abierto al público de las nueve á doce mañana y de cuatro á seis tarde.

Las compañías de los ferrocarriles han concedido rebaja de precios que se detallan en carteles especiales.

En la secretaría del Excmo. Ayuntamiento habrá un registro de las fondas y casas de huéspedes con objeto de proporcionar á los forasteros los datos que necesiten para encontrar alojamiento.

## ¡INDIFERENTES!

Aún hay hombres que están metidos en la más completa indiferencia.

¡En la indiferencia! más valiera decir en el suicidio que con lentitud va consumiéndose nuestras libertades más

esenciales.

De la indiferencia inconcientemente se pasa al servilismo.

Aún hay hombres que su ofuscación llega á tanto, hasta llevarlos al desprecio de los ídeales redentores.

Esclavos son de un gobierno que los explota, y se estacionan en la esclavitud.

A esos pues tenemos necesidad de convencer y cultivar su helado cerebro.

La mayor parte, dicen que están desengañados de la política; si les preguntais el porque, os responderán que porque no ven que su partido haga nada de provecho, y á ellos les parece que luchar por nada hace ignorante.

Ellos quisieran que su partido hubiese llegado al poder y entonces poderse dormir sobre sus laureles.

A esos hombres que dicen que están desengañados de la política, solo porque hace veinte ó más años que luchan por un partido y aún no ha hecho nada, hay que decirles que nunca ningún partido podrá deponer sus armas embriagándose en el ambiente alagador de la victoria, pues cuando pensará conseguido el triunfo, es cuando habrá de luchar con más fuerza.

Los partidos van progresando lo mismo que todos los ramos de la vida, y nunca ningún político podrá decir que su programa esté á la altura de la perfección.

Será el más aceptable, pero no el más perfecto, pues las necesidades de las naciones van cambiando de época en época, y á medida que aumentan ó disminuyen y cambian de calidad estas, hay que ir acomodando á ellas el programa de gobierno.

Los hombres que se consideran buenos gobernantes, han de gobernar según las necesidades de la nación que gobiernan, obediendo á los dictados de su conciencia, y sin dejarse ejercer ninguna clase de presión sobre su voluntad.

Hay que decirles pues á estos impacientes, que no tienen razón de desengañarse, que tampoco pueden ni deben esperar el triunfo de sus ideales para dormirse sobre sus glorias, sino que han de volver al seno de la política, allí unir sus fuerzas con las de sus compañeros, y luchar siempre, ellos y sus hijos para el bien de la patria.

Es esa una guerra que no digna ni embrutece; es una guerra que no os arrancará vuestros hijos del hogar para devolvéroslos después mutilados; en fin, es una de las pocas luchas que se pueden llamar honradas.

No porque el partido en que militais hubiese llegado al poder hubierais concluido de luchar, no; entonces tambien habríais de continuar luchando primero, para sostenerlo, despues, para perfeccionarlo, y más tarde, para acomodarlo á las necesidades indispensables del progreso.

Luchar, siempre luchar, con fé y sin desengañarse; este es el lema, y á él hemos de acojernos todos los hombres.

José Soler Agustench.

(De nuestra colaboración)

## Las escuelas laicas

La popular sociedad *Amigos del Progreso* inaugura el domingo próximo una magnífica escuela laica, en los altos del Casino Federal de Madrid. Debo á la cariñosa solicitud de mis buenos amigos D. Félix Jaime y D. José Sanchez-Conesa, presidente é inspector de enseñanza, respectivamente, el gusto de conocer la nueva instalación días antes de que comience á cumplir su cometido, y quiero ser vocero de la humanitaria labor que los *Amigos del Progreso* realizan.

Como no me propongo en este artículo bombear, aunque bien lo merecen, á aquellos dos campeones del librepensamiento, prescindiendo de detallar la espléndida generosidad con que Félix Jaime atiende á la sociedad que preside, y el celo y la singular aptitud que el inspector de las escuelas, Sanchez Conesa, muestra en el desempeño de su difícil cargo. Eso, con ser mucho, es lo de menos; lo interesante es el funcionamiento de las cátedras laicas, todas las cuales visitamos después de conocer la nueva escuela, cuya instalación satisfaría al más exigente pedagogo.

Recorrimos los cuatro colegios que los *Amigos del Progreso* sostienen, cuando los pequeños correligionarios nuestros que en ellos se capacitan para la moderna ciudadanía, estaban en plena actividad intelectual. Y la primera impresión que la visita me produjo, fué altamente satisfactoria. Allí no encontré al *dómine*, al maestro tieso y cejijunto, por regla general, que ejerce el sagrado ministerio de la enseñanza en las escuelas oficiales. Desocupado el sitial de la cátedra, los profesores circulaban sin cesar entre sus discípulos, estimulando cariñosamente á los perezosos, acariciando á los aplicados, corrigiendo á los torpes, repitiendo la explicación á los distraídos, despertando á los somnolientos; congraciándose, como si fueran sus camaradas, con todos.

Ya es algo, ya es bastante, esta saludable novedad en lo que pudiera llamarse conducta pedagógica—nos dijimos.

Así lo recomienda Pestalozzi; así se procede en las escuelas Froebel, donde no se atraiga á los niños con los rigores de una disciplina académica incompatible con la versatilidad, con la inconsciencia, con el hormigueo, propios de los pocos años. ¡Lástima grande que la penuria de la sociedad *Amigos del Progreso* prive á las escuelas laicas, que á duras penas sostiene, de un jardín, por pequeño que fuese, donde los alumnos pudieran realizar el ideal de la enseñanza primaria moderna, alternando entre la alegría de los juegos infantiles y la satisfacción de la curiosidad que la misma contemplación de la Naturaleza provoca; donde el profesor vigilara, con atención exquisita, los momentos en que la inteligencia de los discípulos solicita alimento, abre—como dice, con gráfica frase, un amigo mio, ilastre de veras—la boca, para ingerirle el bocado oportuno.

Aun á falta de este recurso higiénico, los locales que visitamos son amplios, elevados de techo, perfectamente ventilados, con suficiente luz, instalaciones cómodas, material abundante y moderno: verdaderos modelos, sobre todo si se los compara con muchas de las escuelas municipales alojadas en habitaciones con honores de corral y ayunas de toda clase de útiles que revelen su inadecuado destino.

Y el aspecto de los niños allí educados, excelente: buen color, agilidad

en los movimientos, alegría en el semblante, viveza en la mirada, así como en lo intelectual, rapidez en la concepción, facilidad de comprensión y consciencia en la memoria... Los detalles de su mental cultura vendrán luego.

\*\*

—Está muy generalizado, harto difundido, el error,—me decían con vehemencia mis amigos Félix Jaime y Sanchez-Conesa—y conviene rebatirlo, y urge propagar el verdadero concepto de la enseñanza laica.

Nosotros no inculcamos en el espíritu de los niños el odio á religión alguna, ni á la católica, ni á la protestante, ni á la mahometana. A todas estendemos por igual nuestra condenación; y por lo tanto, nos limitamos á librar el cerebro de los educandos de los prejuicios con que todas las religiones positivas perturban, y en ocasiones malogran la inteligencia de los niños.

El misterio y el mal entendido amor á Dios son los funestos fundamentos de la educación confesional, que á toda costa combatimos, el misterio contiene el desarrollo de la razón. El temor á Dios, que en la enseñanza religiosa se traduce por miedo al demonio y al infierno, castra la voluntad. Y el producto fatal de esos dos elementos destructores que á la pedagogía católica caracterizan, son esas generaciones abólicas, hipócritas, cobardes, femeninas, rutinarias, y por de contado, ignorantes, que al llegar, después, á la edad de la ciudadanía, deprimen hasta su menguado nivel moral é intelectual la vida pública.

¡Ah! si cuando la catástrofe histórica hubiera predominado en España el voto conciente, libre, progresivo, de una generación educada en el culto á la Naturaleza, en el dominio del yo, en el superior amor á la Humanidad, que no excluye, sino, por el contrario, purifica el verdadero patriotismo: un patriotismo ilustrado, utilitario, apto para discernir el bien y el mal, sin ofuscarse por la borrachera sentimental que nos condujo á la bancarrota! Mejor dicho; ¡si el laicismo hubiera ya por entonces injertado en la sociedad española el robusto esqueje de una generación agena á los malditos prejuicios que nos perdieron, con voluntad para adaptar resoluciones, con virilidad para imponerlas, con conciencia para pesar el pró y el contra de los actos colectivos!... De seguro que nos habríamos salvado.

Volviendo al tema, nuestra educación tiende á inculcar en la juventud el culto á la Naturaleza y á afirmarla al bien por el bien mismo, librándola del misterio y de aquel falso temor á Dios.

Ninguna religión. Se comete un verdadero atropello en los niños, inspirándoles determinadas creencias religiosas cuando su inteligencia y su espíritu carecen de la consistencia indispensable para aceptarlas ó rechazarlas con sujeción á los impulsos de su voluntad, á los dictados de su propio juicio.

Este es el sentido fundamental de la enseñanza laica: abstencionista. Mientras el educando es niño, se le evitan toda clase de prejuicios. Luego, cuando consciente elija, que se afilie á la religión que quiera, si es que acepta alguna. Nosotros no ponemos ni quitamos rey en este asunto.

En cambio, les mostramos la verdad en toda su desnudez educadora. La ciencia no tiene para nuestros alumnos velo alguno que desdibuje su figura. Y en la moral humana que el laicismo enseña, aprenden á ser, no por temor á Dios ni á nadie, sino por su propio deseo, buenos hijos, buenos esposos, buenos padres, buenos ciudadanos.

\*\*

La sociedad *Amigos del Progreso*

fué creada en el año 1885, cuando aun perduraba en su mayor apogeo la reacción iniciada por el abominable Orovio y secundada por el no menos abominable Pidal en la instrucción pública; y sus fines son, exclusivamente, la fundación y sostenimiento de escuelas laicas, donde las nuevas generaciones se eduquen en el culto á la libertad, á la ciencia y al progreso.

Actualmente dispone de cuatro colegios, prescindiendo del que se inaugurará el domingo próximo: tres de niños; uno en la calle de las Maldonadas, número uno, domicilio de la sociedad, donde reciben instrucción 106 alumnos; otro en la calle de la Esgrima, 17; al que acuden 60 niños; otro, también de niños, en la calle del Meson de Paredes, 27, y uno de niñas, establecido en esta misma casa, donde la ilustrada y laboriosa señorita D.<sup>a</sup> Pilar Huetos, su directora, enseña con admirable perseverancia, reveladora de una vocación ejemplar, y con plausible celo, toda clase de labores femeniles y, por de contado, las materias propias de la cultura elemental, á 70 alumnas, muy aplicadas por cierto.

La enseñanza es en todas las citadas escuelas perfectamente laica. Y el cuadro de asignaturas, el siguiente: Lectura, Escritura, Gramática, Aritmética, Geografía, Geometría, Industria y comercio, Agricultura, Derecho, Moral universal y Urbanidad. En la de niñas se enseña, además, dibujo y labores.

Duran las clases de sol á sol, con los intervalos necesarios para el almuerzo y la merienda, y el tiempo habilitado se distribuye de suerte que corresponde á cada asignatura media hora para su teoría y quince minutos de prácticas.

Los profesores organizan una vez por semana; expediciones al campo y visitas á los museos, con objeto de explicar á sus discípulos sobre el terreno, aquellas enseñanzas que forzosamente han de resultar incompletas en las clases. Y cada quince días dan conferencias de Moral, para las cuales, sin que se menoscabe por ello la libertad de la cátedra; la Sociedad tiene muy recomendado el *Catecismo del librepensamiento*, de nuestro ilustrado correligionario D. Fernando Lazano.

Se sostienen estas escuelas de cuotitas voluntarias, retribución de tres pesetas por alumno mensuales y festivos en los teatros.

En vida de Rafael Calvo, que era uno de los más entusiastas protectores de *Amigos del Progreso*, á cuya fundación contribuyera, se celebró en el Teatro Español el primer beneficio organizado por aquel inolvidable, genial artista.

A. AGULERA Y ARJONA.

Madrid Agosto 1904.

## Los obreros en el poder

El 21 de Abril último se recibió en Europa un telegrama de Australia dando la noticia de que el Gobierno de aquella joven federación había sido confiado á Mr. Watson, jefe del partido obrero; y más tarde, en los primeros días de Julio, se recibió otro, según el cual, en una de las colonias federadas, Australia occidental, habían sido elegidos para la Cámara de representantes 22 del partido obrero, 18 ministeriales y ocho independientes siendo de notar que formaban la disuelta 25 ministeriales, 18 de oposición y siete del partido obrero.

Fué llamado á presidir el Gobierno federal Mr. Watson, porque, habien-

do presentado un correligionario suyo una enmienda al proyecto de ley de arbitraje obligatorio, encaminada á hacer éste extensivo á los obreros de los ferrocarriles ó de otras explotaciones de que son patronos los Estados particulares ó colonias federadas, fué rechazada por Mr. Deakin, jefe del Gobierno, y aceptada por la Cámara, por 38 votos contra 29, resultando constituida la mayoría por 24 diputados del partido obrero y 14 librecambistas de Nueva Gales del Sur.

Es de notar que desde que se constituyó la federación, como contaba el partido obrero con una minoría importante en la Cámara, ella decidía de la suerte de los Gobiernos presididos por sir Edmundo Barton ó Mr. Reich, jefes de un partido, ó por Mr. Deakin, jefe de otro. Y ahora resulta que Mr. Watson ha subido al Poder mediante el apoyo de elementos extraños á su parcialidad, y se mantiene en él porque ha fracasado el conato de coligarse contra el Gobierno los secuaces de Mr. Reich con los de Mr. Deakin, porque parte de los correligionarios de éste, los más radicales, entraban de mala gana en esta combinación.

Y es de notar también que Mister Watson fué autorizado por los suyos para confiar carteras á personas no afiliadas al partido, no obstante lo cual, de los ocho ministros que forman el Gobierno, solo uno, el de Justicia (*attorney*) se encuentra en ese caso.

De todo ello se desprende que el partido obrero en Australia tiene que gobernar transigiendo, para lo que son, al parecer, condiciones adecuadas la prudencia y la moderación de su jefe y también la experiencia adquirida mientras ha estado gobernando desde la oposición.

Pero ¿con que programa va á gobernar desde el Poder? Sin duda por salir al encuentro de los que pudieran imaginar que iba á emprender por ciertos derroteros, se apresuró monsieur Watson á decir á un periodista que en modo alguno era partidario de contraer empréstitos ni aun para hacer reformas en los servicios, ni de gastar dinero en experiencias de éxito dudoso, encerrándose en una prudente reserva en cuanto á la cuestión arancelaria, extremo interesante desde que emprendió en Inglaterra su campaña Mr. Chamberlain.

Pero ¿el partido obrero australiano es socialista? Para darse cuenta de la duda hay que recordar que se ha escrito un libro titulado *Socialismo sin doctrina*, con referencia á ese país, y que ahora mismo en Inglaterra hay quien califica el programa de aquél de *casi socialista*. Lo que pasa es que no es *marxista*, no es *colectivista*; pero ¿qué mayor prueba de sentido socialista que ese proyecto de ley estableciendo el arbitraje obligatorio, por virtud del cual, salario, hora de trabajo y otras muchas cosas se someten á la decisión de un tribunal?

Es verdad que había sido presentado por el Gobierno anterior, como lo fueron por otros todos aquellos que constituyen ese *socialismo sin doctrina*, y lo es también que muchos socialistas de Europa rechazan el arbitraje obligatorio; pero no lo es menos que en pocas soluciones se revelará de un modo tan manifiesto ese sentido. Lo que sucede es que en Australia se sigue el ejemplo de Inglaterra y no el de Alemania, y así como la Gran Bretaña, sin compromiso doctrinal y sin ruido, va á la cabeza en punto á reformas sociales, Australia viene haciendo lo propio.

Este ensayo del ejercicio del Poder por el partido obrero, será visto, decía el *Times*, con satisfacción, dadas las circunstancias, por todos los que

tienen fé en los principios del Gobierno constitucional. Por algo ha sido llamado aquel país *laboratorio social* del mundo moderno, y si bien sería insensato pretender que sea de provecho y práctico imitar servilmente procedimientos encarnados en una sociedad que, entre otros motivos, por lo nueva difiere substancialmente de las viejas, no lo sería meaos desinteresarse de lo que allí pasa, á título de que son cosas de *otro mundo*, olvidando el *homo sum et humani nihil á me alienum putu*, y que tan real y positiva es la ley biológica de la *unidad* como la de la *variedad*, por lo cual vale la pena de que Gobiernos y pensadores, escuelas y partidos, estudien atentamente lo que allí pasa, para sacar de ello enseñanzas que bien pudieran ser provechosas.

G. DE AZCÁRATE.

## FRAGMENTO

### Extensión social

#### de la injusticia

No dirá nadie, ni aún los más optimistas, que la justicia reina en el mundo sin mezcla alguna de injusticia. Por el contrario, gran parte de las gentes, aseguran que la vida social, así la presente como la pasada, se les ofrece como un vasto tejido de iniquidades. Las quejas que diariamente llegan á nuestros oídos por mil diferentes conductos, y las múltiples manifestaciones de opresión, de miseria, de inmoralidad, de servidumbre, de incultura, de desigualdad que presencia cada uno de nosotros, acongojen ó no su alma, no consienten poner en duda que el ambiente social en que vivimos es mucho menos sano y perfecto de lo que probablemente pudiera ser y de lo que sería de desear que fuese. Si se exceptúa un puñado, bien reducido por cierto, de hombres de gran superioridad moral, almas delicadas, que no sólo no hacen á sus prójimos mal alguno, sino que emplean todas sus energías en procurarles abnegadamente el mayor bien posible, los restantes, es decir, la casi totalidad de ellos ha alcanzado todavía á estas horas un nivel moral bien poco elevado. Si no es exacto, como algunos pensadores afirman, que la humanidad, que progresa intelectualmente (¡y qué poco, á mi juicio, aún con esto!), se halle condenada á inmovilidad moral perpétua, lo que sí me parece imposible negar es que, en este orden, ha adelantado bien poco hasta ahora.

Los móviles que determinan la conducta de casi todos los hombres de nuestros días son móviles inferiormente egoístas, de un egoísmo brutal, y por lo mismo claramente inmorales. Salvo dentro del círculo de la familia, donde sí juega bastante el altruismo, ó más bien el ego-altruismo, el resto del obrar de los hombres se halla predominantemente inferior por sentimientos y motivos que nada tienen de morales: la codicia, la vanidad, la lascivia, el gusto de la prepotencia; en suma, la satisfacción personal egoísta. Y á esta satisfacción tratamos de someterlo todo. Cada uno de nosotros se constituye así en centro de la vida social entera, y de buena gana haría girar en torno de este centro único toda la maquinaria que aquélla pone en juego. A ese fin encamina sus esfuerzos, que algunas veces le dan bastante resultado, y otras no. Piénsese, por ejemplo, en el ansia de mando, de "ser algo," y de "figurar," que á casi todo el mundo domina; téngase en cuenta cuáles sean los propósitos á que de ordinario se hace servir el ejercicio de todo poder y autoridad, y no se olvide la carencia de escrúpulos que acompaña á eso que hoy se denomina *arri-*

*bismo* (conseguir lo que uno persigue, cualquiera que sean los medios de lograrlo). Y no digamos de la moralidad y de la equidad que presiden á la mayoría de las relaciones y costumbres mercantiles, de las industriales, y en general de todas las económicas (operaciones de Bolsa, agencias, empresas y especulaciones de todo género); como igualmente á las sexuales, á las higiénicas, á las de la llamada beneficencia, á las edilicias, las pedagógicas, las penitenciarias y otras mil.

De donde claramente se infiere que, de hecho, todo el mundo somos inmorales é injustos, y por consecuencia, delinquentes, autores de las injusticias sociales, aunque unos lo seamos en mayor proporción que otros.

P. DORADO.

## Congreso libre-pensador de Roma

Se acerca el veinte de septiembre. Aquel día se congregarán en Roma sabios eminentes para afirmar que la Ciencia es incompatible con los dogmas de las religiones positivas; se reunirán los representantes de la democracia para declarar que la Iglesia es incompatible con la Libertad.

¡Liberales españoles! ¡Concurrid al Congreso de Roma!

Los que podáis, id; los que no, enviadnos vuestra adhesión.

No habrá plebiscito mejor, más elocuente, más positivo, contra el Concordato que el Gobierno español pretende firmar con el Papa, que ir muchedumbre de españoles al Congreso librepensador de Roma.

Haced todos un esfuerzo en bien de nuestras ideas, para honrar nuestra patria ante el extranjero.

¡Liberales españoles! ¡¡ A Roma!!

La Comisión organizadora.

### Condiciones del viaje

Se verificará en el hermoso vapor *Mallorca*, hasta Civitavecchia, saliendo de Barcelona el 18 de septiembre y regresando el 25.

El precio del pasaje (ida y vuelta) es:

En 3.ª clase 35 pesetas.

En 2.ª clase 50 pesetas.

En 1.ª clase 60 pesetas.

De Civitavecchia á Roma cuesta el billete, en 3.ª ida y vuelta, 570 liras.

Las fondas en Roma (donde permanecerán los excursionistas cuatro días) cuestan de 8 á 10 liras diarias, todo gasto comprendido.

Los albergues para obreros á precios más económicos.

A bordo del vapor habrá cantina y restaurant. El precio de las comidas á bordo (iguales para todos los excursionistas que se suscriban) no excederá de 5 pesetas diarias.

El viaje dura unas 36 horas.

Para suscribirse acudid á la Comisión organizadora, Cortes, 603, Fraternidad Republicana, ó á su presidente D. Odón de Buen, Aribau, 62, principal, 2.ª.

*Nota.*—Se ruega á la prensa liberal toda, la inserción, varios días de este llamamiento y de las condiciones del viaje.

### Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Alcalde D. Antonio de Ramón, y con asistencia de los señores Ramírez, Fabregat, Ballesté, Roch, Canalda, Monclús, Majó, Bonet, Baiges y Caminals, se celebró sesión el lunes, tomándose los acuerdos siguientes:

Aprobar el acta de la sesión anterior, varias cuentas que habían sido informadas favorablemente por las comisiones respectivas, y las listas de jornales y materiales invertidos en las

obras municipales durante la última quincena.

Se acordó conceder una pensión de lactancia, cuando por turno le correspondía á José Roca Roig y otra á Antonio Sánchez Roch.

A sus instancias se dieron de alta en el padrón de cédulas á las personas siguientes: Tomás Morelló, Cinta Lleixá, Rosa Llasat, Agustina Chalé, Josefa García, Victor Mulet, Tomás Auchsachs, Vicente Estupiñá, Ramona Barberá, José Mauri, Rosa Hierro, Francisco Mauri y Antonio Galí.

Se concedió autorización para efectuar obras á D. Tomás Cavallé, doña Cinta Piñana, D. Pedro Andreu, don José Cosidó y D. Miguel Ginovart, para transformar en solares unos terrenos que posee en el barrio rural de Bitem.

La Corporación se enteró, de que el señor Gobernador civil había autorizado el gasto voluntario de la cantidad asignada (5 000 pesetas) para los festejos de N.ª S.ª de la Cinta, enterándose también de una comunicación del Alcalde de Barcelona, que agradece la adhesión prestada por los Ayuntamientos de Cataluña, al proyecto del ferrocarril Noguera Pallaresa.

El Sr. Roch pregunta si se ha confectionado el diploma que la Corporación acordó se entregara al Sr. Landerer. El Sr. Presidente manifiesta que está encargado el diploma, y ultimándose.

Dice el señor Fabregat, que como vocal de la comisión de fiestas, ha de manifestar, que en vista de que el encargado de confectionar los programas de festejos no había cumplido lo convenido, se le habían exigido perjuicios por dicho incumplimiento, fijándose después de varias gestiones, en 50 pesetas el descuento que había de conceder, debiendo abonarse por la tirada 125 pesetas en lugar de las 175 pesetas que se habían estipulado. El Ayuntamiento vió con satisfacción el celo demostrado por la comisión.

El Sr. Canalda pregunta si la guardia municipal tiene Reglamento, contestando el Sr. Alcalde que por Secretaría se está confectionando, y dentro de breves días estará terminado.

El Sr. Fabregat dice, que para declarar la fecha fija, á partir de la cual debe comenzar á regir el Reglamento relativo al descanso dominical, pide que por la preidencia se dirija consulta al Il.º Sr. Gobernador civil acerca del punto indicado. El Sr. Alcalde dijo que con gusto complacería al señor Fabregat.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión á las veinte horas.

## REMITIENDO

Sr. Dr. de EL PUEBLO.  
Tortosa.

Santa Bárbara.

Muy Sr. nuestro: Espero de la bondad de V., insertará en las columnas de su periódico la siguiente protesta.

Muy Sr. nuestro: El gran partido español creado para intervenir en los actos de justicia, en la cual se inspira, y el que directamente de un modo colosal aumenta sus filas, no puede ni debe estar silencioso, ante la arrogante actitud obrera de Vinaroz, por ser de justicia lo que el socialismo defiende.

A ese fin, después de grabar en nuestra mente la hoja de defensa publicada por el Consejo Federativo de Vinaroz, por unanimidad, el partido republicano de Santa Bárbara, protesta indignado de las persecuciones ilícitas y arbitrarias que con bajos fines se cometen contra los obreros republicanos de Vinaroz y se adhiere en un todo, el ideal de la defensa de ese cons jo.

Solidaridad, Unión y República.  
Por el partido de Unión Republicana.

El presidente,  
Francisco G'ibert.

El secretario,  
Francisco Nicolás.

## CRÓNICA LOCAL

### Bienvenida

EL PUEBLO, saluda y dá la bienvenida á todos los visitantes, á nuestra ciudad durante las presentes fiestas y espera que la estancia en la ciudad del Ebro, les sea grata y deje en su memoria placenteros recuerdos, por la caballerosidad é hidalguía que guardan sus hijos, con cuantos forasteros nos favorecen con su visita.

Estos días ha sufrido un fuerte catarro que le ha obligado á guardar cama nuestro ilustre jefe D. Nicolás Salmerón Alonso,

Hoy podemos comunicar á nuestros lectores que casi se halla completamente restablecido.

El Jefe del partido Socialista D. Pablo Iglesias, en el meeting celebrado en el Centro de Sociedades obreras de San Sebastián, ha dicho que la República no ha de beneficiar en nada al partido Socialista porque ha de considerarlo mucho menos que la Monarquía.

Sin duda el Sr. Iglesias marcha muy agusto con la monarquía, lo cual que lo sabemos hace tiempo.

La República hilará más delgado y no tolerará *santones* ni *fantásticos ruidos*.

Mañana á las 7 de la misma, el cuerpo de bomberos de esta ciudad, dirigido por su comandante el Arquitecto municipal Sr. Monguió, celebrará un simulacro en el Arrabal de la Cruz.

Cada día se ven transitar por nuestra población, gentes que vestidas con trajes que representan asociaciones religiosas, se dedican á postular acordando las limosnas, á los pobres de esta ciudad.

Parte del vecindario se indigna de ver que personas jóvenes aptas para el trabajo, se acojan á estas sociedades postulantes, que la mayor parte de ellas son poderosas.

Esto y mucho más es lo que espera á nuestro desgraciado pueblo, de continuar rigiendo los destinos de esta desgraciada nación los partidarios de la monarquía.

Se halla enfermo aunque no de cuidado, nuestro buen amigo el ilustrado novelista y propagandista republicano, D. Vicente Blasco Ibáñez.

Es inútil que digamos que nos interesamos por su pronto restablecimiento.

Hemos sido invitados por el Centro Obrero de Corporaciones, al acto de la repartición de premios á los niños que asisten á las escuelas del mismo, debiendo celebrarse el día cinco á las diez de la mañana.

Agradecemos la atención.

Esta noche debuta en el Teatro Principal una notable compañía dramática, con el estreno de *La Tosca*, tragedia en cuatro actos.

El gran Circo Salón montado en la Plaza de Alfonso XII se inauguró el jueves, debutando la numerosa compañía gimnasta, acrobática, equilibrista, cómica y mímica que se ha anunciado por medio de programas.

La entrada general cuesta 30 céntimos y las sillas de pista con entrada, 60 idem.

Ha sido ascendido á Secretario de esta Audiencia provincial, D. Evaristo González Rico y de la Grana, que desde algún tiempo desempeñaba el cargo de Vice-secretario.  
Le felicitamos.

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa

# EL PUEBLO

PERIÓDICO SEMANAL

Organo del partido Unión Republicana de Tortosa

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Moncada, 24.--TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 pesetas. Fuera trimestre 1'50

ANUNCIOS Y COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES

## DOÑ RAMON NAVARRO

Perito agrícola

Trabajos agronómicos y topográficos

Administración de fincas

Temple (Ensanche), Frente al café de Escudero.

## LA PRÉSERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARÍS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas.

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTÓN DELAMOTTE

## GRANDES CANTERAS Y TALLERES

DE

## Felipe Curto

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLO (RODAT) LE GO-DALL, ULLDECOVA y MONTJUCH.

También se dedica á toda clase de empresas de sillerías, para construcciones en «ferro-carriles, carreteras y puertos».

DIRECCION, CALLE SAN BLAS, 9  
TORTOSA

## HRINAS, SALVADOS Y CEREALES

Depósito de guanos y primeras materias

DE

## ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

TORTOSA

## GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

## ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLÁS, NÚMERO 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas y toda clase de bebidas, elaboradas con el bicarbonato sosa.—Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos.—Zarzaparrilla clase 1.<sup>a</sup>—Brea Munera clase 1.<sup>a</sup>—Cerveza alemana, tónica y de gran pureza.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se sirven y se hacen de encargo toda clase de bebidas.

Tortosa 3 Septiembre de 1904.

# SUPLEMENTO AL NUM. 188

DE

# EL PUEBLO

## REMITIDO

Habiendo recibido el siguiente remitido despues de verificada la tirada de nuestro periódico, para que no pierda la oportunidad, lo publicamos por medio del presente suplemento.

Sr. Director de EL PUEBLO. Tortosa.

En contestación al suelto del diario *Los Debates* del primero de Septiembre que dice que por no haber cumplido el impresor de Castellón lo convenido con el Ayuntamiento, éste le rebajó 50 pesetas, debo manifestar que no es cierto, pues el contrato lo hizo con este señor forastero, la mayoría de los individuos de la Comisión de festejos. Al Ayuntamiento ninguna responsabilidad le cabe, y no se meta el autor de dicho suelto tan hondo porque se vá á ahogar. La Comisión rechazó los programas, no tan sólo por no haber entregado en el dia convenido los anuncios, fué por más; por que se convino en el contrato, que los programas serían como los de Vinaroz; papel, letras y estampado, y nada de esto se cumplió, señor *Leader*. Y como los señores de la Comisión tienen conciencia, dijeron al impresor que retirara los programas ó hiciera un descuento para justificar su falta; pero tantas súplicas hubo, que se transigió con el descuento de 50 pesetas; es decir, en lugar de cobrar 175 pesetas, cobró 125, muy contento y satisfecho y de toda conformidad.

Y ahora digo yo: ¿qué le importa al autor del referido suelto, si al impresor le convino más perder 50 pesetas que no retirar los programas?

La Comisión cumpliendo con su deber, defendiendo los intereses del pueblo, ¿ha faltado con esto? El gusto de *Los Debates* hubiera sido, que el impresor hubiese retirado los anuncios, para arremeter contra los culpables de las fiestas mudas, y contra los protectores de los forasteros, pues ¿qué sería de muchos si de la masa de la sangre de los tortosinos no nos naciera esa caridad por los de fuera? ¡Cuántos *desagradecidos* de estos no vivirían hoy como príncipes en Tortosa, ni ocasión tendrían de censurar lo honrado y lo legal!

Le parece á *Los Debates* que un boticario sería culpable, al recibir una cantidad de esencia de rosas extra, que en lugar de ser extra, le mandasen esencia de rosas de un vara palo que ni fuera de 1.<sup>a</sup> 2.<sup>a</sup> 3.<sup>a</sup> ni 4.<sup>a</sup> y dejasen al pobre boticario hecho un quinto con su esencia de rosas hecha agua? Y les parece á ustedes que el diablo del boticario no tiene derecho á pedir el descuento del engaño, solo para lavar su responsabilidad, ante los compradores á quienes vendió agua y no esencia de rosas? Vamos tomando paciencia, señor *Leader* de *Los Debates*. Comprendo que la cuaresma este año será muy larga para poder comer magras.

Hasta otro dia que diré un poco más para ilustrar al público de quienes son los negros y los blancos.

Su amigo,

UN CONCEJAL DE LA COMISIÓN.

Imp. Sucesores L. Bernis.—Tortosa.

